

Fecha Sección Página 14.12.2017 Primera - Opinión 14



HAY QUIENES dicen que está en chino entender la alianza entre **Morena** y el **Partido Encuentro Social**. Porque más allá del fervor religioso de **Andrés Manuel López Obrador**, nomás no se ve dónde están los puntos de encuentro, a menos que...

RESULTA que, por alguna extraña razón, el estado donde más fuerza tiene el **PES** es **Hidalgo**, sí, la tierra de **Miguel Osorio Chong**. En esa entidad ya es la cuarta fuerza política, obtuvo el mayor porcentaje de votos en 2015 y ahí está el distrito que más sufragios le dio a nivel nacional.

DEBIDO a esta extraña coincidencia, hay quienes dicen que **Encuentro Social** parece estar alineado con el secretario de **Gobernación**. Y esto lleva a la pregunta obligada: ¿a quién apoya Osorio Chong en la elección presidencial?

SERÍA bueno saber, por ejemplo, si el **PES** se habría sumado a la coalición del **PRI** si el candidato, en lugar de Meade, hubiera sido el hidalguense. Esto está más raro que el wolframio.

POR CIERTO que hoy se espera un par de sorpresas en la presentación del "gabinete" de **AMLO**: la incorporación de la ex ministra **Olga Sánchez Cordero** y del ex priista **Esteban Moctezuma**. ¡Qué tal!

ANTE las insistentes versiones sobre la salida de **Gerardo Ruiz Esparza** de la **SCT**, ya comenzaron a moverse quienes quieren sustituirlo.

EN PRIMERÍSIMO lugar aparece la subsecretaria **Yuriria Mascott**, a quien se da como favorita en la contienda, dado que ha sido colaboradora de Ruiz Esparza desde hace mucho tiempo.

SIN EMBARGO, también está sonando del académico **Sergio Alcocer**, ex secretario general de la **UNAM**, ex subsecretario en la **Cancillería**, ingeniero de profesión y muuuy cercano a **José Antonio Meade**.

Y EL QUE más ganas tiene de convertirse en secretario es **Benito Neme**, actual director de **Cafupe** y compadre de **Enríque Peña Nieto**. A lo mejor alguno de ellos es el bueno, pero ojalá que ninguno sea el más malo.

Batala pericia

Página 1 de 2 \$ 92064.00 Tam: 224 cm2



Fecha	Sección	Página
14.12.2017	Primera - Opinión	14

CON ESO de que **Arturo Orcí Magaña** se perfila como el nuevo titular de la **Auditoría Superior de la Federación**, ya comenzó a circular un expediente con supuestas acusaciones bastante escandalosas. SEGÚN ESTO, quien recopiló esas quejas y denuncias fue, jups!, su actual jefe, el todavía auditor **Juan Manuel Portal**. Los supuestos señalamientos van desde asuntos éticos hasta graves faltas de conducta. FALTA SABER si son ciertas todas esas acusaciones o sólo una campaña para evitar que Orcí se convierta

en el #AuditorCarnal que tanto desean los partidos

políticos.

Página 2

de



Fecha	Sección	Página
14.12.2017	Primera - Opinión	14



Las medidas para combatir el calentamiento global generan votos y también pobreza.

Batalla perdida

"Si se quiere hacer algo en contra del calentamiento global, hay que pensar mucho más de largo plazo".

Bjorn Lomborg

stamos perdiendo la batalla", dijo el presidente de Francia, Emmanuel Macron, este 12 de diciembre en la cumbre climática One Planet de la que fue anfitrión en París. "No nos estamos moviendo con suficiente rapidez. Todos tenemos que actuar".

Efectivamente, el mundo está perdiendo la batalla contra el calentamiento global. Todos los años se registran nuevas marcas históricas de temperatura. La tendencia al alza no se ha modificado. Éste debería ser el criterio para medir el éxito o fracaso en el esfuerzo. Lo curioso del caso es que nadie habló en París de las temperaturas. El principal tema de conversación fue el dinero.

El presidente mexicano, Enrique Peña Nieto, se llevó aplausos al anunciar el lanzamiento de un mercado de precios de carbono, que fundamentalmente ayudará a algunas empresas a seguir usando combustibles fósiles a cambio de pagar un mayor precio por ellos. Jovenel Moïse, presidente de Haití, pidió a las naciones ricas que cumplan sus promesas, hechas en el Acuerdo de París hace dos años, de aportar 100 mil millones de dólares cada año a los países pobres para ayudarlos a reducir su uso de combustibles fósiles. El Banco Mundial dijo que ya no financiará proyectos de petróleo y gas, excepto en países pobres (NYT).

Si bien no asistió a la cumbre, el presidente de Estados Unidos, Donald Trump, fue el centro de la atención debido a su decisión de sacar a su país, la mayor economía y el principal consumidor de energía del mundo, del Acuerdo de París. Lo que más echaron de menos los demás países, sin embargo, fueron las aportaciones económicas que había prometido el anterior gobierno de Barack Obama.

La verdad es que ni el dinero ni el mercado de carbono transformarán la derrota en un triunfo. El objetivo del Acuerdo de París, mantener el aumento de la temperatura del planeta entre 1.5 y 2 grados arriba del nivel previo a la industrialización, es tan imposible hoy como lo era en el momento en que se propuso.

Según Bjorn Lomborg, autor de *El* ecologista escéptico, aun si se aplican todos los compromisos hechos por los gobiernos del mundo en el Acuerdo de París, sólo se registraria una disminución del aumento de la temperatura de 0.05 grados en el año 2100. Con las medidas de París o sin ellas la temperatura global será de cuando menos 4.5 grados sobre el nivel preindustrial en esa fecha. No sólo estamos perdiendo la batalla, sino que estaba perdida antes de empezar.

El calentamiento global es una rea-



Página 1 de 2 \$ 119601.00 Tam: 291 cm2



Fecha	Sección	Página
14.12.2017	Primera - Opinión	14

lidad que se puede medir. Los indicios de que procede en su mayor parte de la actividad humana son abrumadores. Impulsar medidas para reducir las emisiones de gases contaminantes a la atmósfera es una indispensable política pública. Pero es importante que sepamos las consecuencias que pueden tener las medidas que se están aplicando, las cuales son muy costosas, generan pobreza y no resuelven el problema.

Los políticos han encontrado que la defensa de la ecología y el combate al calentamiento global aportan buenos rendimientos electorales. Por eso gobernantes como Macron y Peña Nieto buscan dar tanta relevancia a los esfuerzos en este sentido. Pero hay que ser sinceros. Aun si hoy se decretara el fin de los combustibles fósiles, sería imposible impedir que en el 2100 el aumento de la temperatura global rebasara los 2 grados. Acabar con esos combustibles, sin embargo, provocaría un desplome de la actividad económica y un aumento espectacular de la pobreza. Un costo muy alto para nada.

TIRADERO

Se fue Ricardo Monreal de la delegación Cuauhtémoc, ya no para ser candidato sino para leer y dormir. Atrás dejó un tiradero en la Zona Rosa y la Condesa. Debería haber un castigo a los gobernantes que se van sin haber terminado las tareas que empezaron.

Página 2

de



Fecha Sección Página 14.12.2017 Primera 2

BAJO RESERVA

¿Arranca AMLO precampaña en hotel de pirruris? Desde la clase política que no comparte los postulados y calificativos de Andrés Manuel López Obrador se preguntan las razones por las cuales el tabasqueño arranca hoy su precampaña electoral en un hotel de cinco estrellas de la zona centro de la Ciudad de México. Nos dicen que el próximo candidato presidencial de Morena se la pasa machacando sobre los "pirruris y señoritingos", pero comienza su recorrido por el país en un lugar que podría considerarse de lujo para sus estándares y su discurso de austeridad. ¿No era mejor un modesto hotelito en la colonia Guerrero o en el barrio de Peravillo? ¿Qué tal el salón Los Ángeles?



Alberto Anaya, Andrés Manuel López Obrador y Erick Flores

Un PES entre Margarita y López Obrador

La primera opción político-electoral del dirigente del Partido Encuentro Social, el diputado federal **Hugo Eric Flores**, era la ex panista **Margarita Zavala**, con quien coqueteó durante varias semanas para que ella dejara su intención de juntar firmas para ser candidata independiente a la Presidencia. Nos cuentan que don Hugo Eric decía a doña Margarita que el PES estaba listo para nominarla como su aspirante a Los Pinos y que no necesitaba andar recorriendo plazas públicas para obtener casi 867 mil firmas. Pero no lo consiguió y volteó los ojos hacia el equipo de **Andrés Manuel López Obrador**, con quien finalmente llegó a un acuerdo para una alianza electoral, que con la "gracia de Dios" pueden llegar a Palacio Nacional. Ah, el dirigente del PES tiene más sorpresas en la chistera: el actor **Héctor Suárez** grabará spots para promocionar las bondades de don Andrés Manuel.

Acabó la austeridad en el PRD

Nos dicen que en el PRD al parecer se acabó la austeridad y los tiempos de las vacas flacas. Tras tomar la dirigencia del partido, **Manuel Granados** ordenó volver a rentar el edificio sede de Benjamín Franklin. Usted recordará que el inmueble, que supuestamente había sufrido algunas afectaciones por el sismo del 19 de septiembre, ya no se rentaba debido a que la anterior diri
Continúa en siguiente hoja



Página 1 de 2 \$ 36153.00 Tam: 309 cm2



Fecha	Sección	Página
14.12.2017	Primera	2

gencia, encabezada por **Alejandra Barrales**, puso en vigor un programa de austeridad y ahorros. Nos comentan que una de las primeras órdenes de don Manuel, ahora como presidente del partido, fue que de nuevo se rente el edificio, para tener un lugar digno donde despachar.



Luis María Aguilar Morales

Poder Judicial: tolerancia cero al acoso

En tiempos en los que los casos de acoso a las mujeres han hecho rodar cabezas de políticos, periodistas y artistas en varias partes del mundo, la Suprema Corte de Justicia de la Nación logró que hostigamiento y acoso sexual, dentro del Poder Judicial de la Federación, se tipifiquen como conductas graves. Nos comentan que el propio ministro presidente de la Suprema Corte, **Luis María Aguilar Morales**, impulsó los trabajos para que el Senado aprobara la reforma a la Ley Orgánica del Poder Judicial de la Federación en esta

materia, que busca prevenir y en su caso no permitir la impunidad de quienes incurren en este tipo de abusos. El buen juez...

BAJO RESERVA es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del diario previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 5709 1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx

Página 2

de

2



Fecha Sección Página 14.12.2017 **Primera** 18



sonales (Inai) se ha convertido gradualmente en un aliado del gobierno de Enrique Peña Nieto para frenar la transparencia sobre los actos de su gobierno y de sus aliados en el país.

Con una ruta que inició en mayo de 2014 con la elección de sus actuales comisionados (en ese año era todavía IFAI y luego en 2014 se transformó en Inai), ese órgano que se supone autónomo se ha plegado a los intereses de la clase gobernante en asuntos muy concretos como avalar constantemente las clasificaciones de información que ciudadanos piden a instancias gubernamentales.

Inclusive los comisionados del Inai no han dudado en "premiar" la transparencia de instancias a las que deben sus nombramientos, empezando por el Senado y al mismo PRI.

En días pasados se pronunciaron públicamente contra el artículo 9 de la Lev de Seguridad Interior, por considerar que viola el principio constitucional del derecho a la información, pero ante el llamado de atención tanto de militares como de senadores, el presidente del Inai, Francisco Javier Acuña, pretendió avalar esa legislación. Los demás comisionados le reclamaron en privado no sostener la posición original. El pasado 12 de diciembre, el Consejo Consultivo del Inai también se pronunció por que ese instituto sostenga su postura original de que la ley es inconstitucional.

El próximo viernes se asestará un golpe más al derecho a la informa-

🔁 l Instituto Nacional de Trans- ción, cuando se imponga a todos los parencia, Acceso a la Informa- institutos de transparencia locales del ción y Protección de Datos Per- país un Programa Nacional de Transrecepcia y Acceso a la Información (Protal) que regirá su actuación hasta

> el 2021. El Protai define las acciones y programas de transparencia y rendición de cuentas que deberán seguir todos los institutos locales y el mismo Inai. Se trata de un programa que ha sido construido sin tomar en cuenta con seriedad la opinión de los institutos locales, a quienes se les marginó de su proceso de elaboración y consulta pública porque se les entregó apenas la noche del 9 de diciembre para su conocimiento.

> Sin embargo, el proyecto del Protai 2017-2021 se encargó al Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM, el cual lo entregó al Inai desde agosto pasado, y de inmediato lo puso a consideración de organizaciones de la sociedad civil, pero no de los institutos de transparencia de los estados de la República, a pesar de que así lo marca la normatividad.

> El próximo viernes 15 está convocada la sesión del Consejo Nacional del Sistema Nacional de Transparencia (SNT), en la que se deberá aprobar el Protai, y es casi un hecho que así se hará sin hacerle cambios, gracias a que el Inai tiene controlados a la mayoria de los institutos locales, particularmente los comisionados Rosen-

doevgueni Monterrey Chepov y Óscar Guerra Ford.

Monterrey y Guerra a su vez tienen el control de facto del Inai. Las co-Continúa en siguiente hoja



Página 1 de 2 \$ 46098.00 Tam: 394 cm2



Fecha	Sección	Página
14.12.2017	Primera	18

Ximena Puente de la Mora forman bloque con ellos, en tanto que el comisionado Francisco Javier Acuña está sujeto a la voluntad de este grupo que lo eligió como presidente en mayo pasado.

¿Cómo llegó el Inai a ser un aliado más de Peña? El sábado les contaremos esa historia.

los escándalos y denuncias de acoso sexual son tema en el mundo, al INE Incluso, "Karla" envió una carta al le surgió uno bastante grave. La de- consejero presidente, Lorenzo Córdomanda ha llegado al Tribunal Electoral federal y es en contra de Jorge donde le exponía su denuncia y pedía Eduardo Lavoignet, director del Se-su intervención para investigar y cascretariado del INE, a quien "Karla", tigar a su agresor y se le restituyera en una ex auxiliar jurídica, acusa de ha- su empleo. No hubo respuesta del berla "hostigado y acosado laboral y presidente del INE. Hoy el caso está sexualmente" varias ocasiones y du- en manos del TEPJF y "Karla" pide a rante dos años mediante chantajes y los magistrados atender su denuncia amenazas de quitarle la plaza que ella

relaciones de su jefe, Lavoig- Otra Serpiente. • net comenzó a hostigarla laboralmente hasta que, aprovechando una sgarciasoto@hotmail.com

misionadas Arely Cano Guadiana y incapacidad por parálisis facial, por el estrés al que era sometida, le pidió su renuncia a la plaza porque había "otras nalgas" que le interesaban. La joven de 33 años intentó denunciarlo ante instancias internas del INE y le pidieron "pruebas, grabaciones y videos" para comprobar el acoso, violando el Protocolo que el propio Instituto tiene para "prevenir, atender y **NOTAS INDISCRETAS...** Ahora que sancionar el hostigamiento y acoso sexual y laboral" en sus instalaciones. va, fechada el 18 de octubre de 2017, "con perspectiva de género" para casnecesitaba para mantener a su hija en tigar al funcionario acosador. ¿Tensu condición de viuda. Cuan- drán el valor los magistrados o tamdo ella se negó a acceder a los bién les vale, como a los consejeros del tocamientos "cada vez más" INE que encubrieron este grave caso agresivos" y a la exigencia de de acoso?.. Se detienen los dados.



Página 2

de

CP.



Fecha	Sección	Página
14.12.2017	Primera	10

HISTORIAS DE REPORTERO

Carlos Loret de Mola

En qué se parecen AMLO, Meade, Anaya, Margarita y El Bronco

propuestas distintas en varios temas, incluso ra- lado los temas en los que estaban en total desadicalmente opuestas en otros. Pero hay algo que cuerdo. Entendible y válido para formar una alianza los une a todos:

López Obrador, Anaya, Meade, Margarita y El Bronco debatirán sus propuestas económicas, más. Y ya se sabe más o menos por dónde va

En donde no hay debate es en temas de liberterrupción legal del embarazo.

Si tomamos como referencia esos tres puntos. resulta que en la boleta de 2018 hay puros candidatos conservadores. Ni uno solo abiertamente a favor de estos temas:

Andrés Manuel López Obrador, es bien sabido, se opuso durante su gobierno en el Distrito Federal a que siquiera se planteara el tema de las uniones entre personas del mismo sexo en la Asamblea Legislativa, en la que contaba con una cómoda mayoría para aprobar cualquier iniciativa. Con la despenalización del aborto, igual. Tuvo que ser la administración de su sucesor Marcelo Ebrard, la que sacara adelante ambos temas. No sólo era que el tabasqueño fuera cuidadoso para no dañar sus aspiraciones presidenciales con temas espinosos. Es su postura personal.

Ricardo Anaya, como panista, es el representante de una tradición de rechazo a esos asuntos. En la

s posible que en la boleta para la elección construcción de la alianza con el PRD y Movimiento presidencial del próximo año terminen Ciudadano, partidos que están claramente a favor apareciendo cinco candidatos. Tienen de las libertades, deliberadamente pusieron a un izquierda-derecha. Pero ya en campaña, no queda claro cómo hará para zafarse sin raspones.

José Antonio Meade se sabe que es católico, pesus enfoques de seguridad, anticorrupción y de-ro no ha dado indicios de cuál sería su postura. El partido que lo postula, el PRI, ha rechazado abiertamente en algunos estados la interrupción legal del embarazo, incluso ha estado a favor de la critades individuales. Ninguno quiere hablar del minalización de las mujeres que tengan un aborasunto y todos estarían más tranquilos si no apa- to. Más allá: amplísimos sectores del PRI culpan recieran en la mesa de discusión asuntos como de su catastrófica derrota en las gubernaturas de los matrimonios entre personas del mismo sexo, 2016 a que el presidente Peña lanzó una iniciativa el derecho de esas parejas a la adopción, y la in-liberal en estos asuntos (hay evidencia estadística de que pesó mucho más la corrupción).

> Con Margarita Zavala no hay misterios. Sigue la tradición conservadora del PAN y hace muy poco tuvo un bochornoso encuentro en el que se negó a que le tomara video una mujer que le presentaba a su familia compuesta por su esposa e hijos.

> Y El Bronco ha dicho que el matrimonio entre personas del mismo sexo es "una zoncera", que las parejas deben ser entre hombre y mujer, y cualquier otra cosa es "anti-natura".

Cinco conservadores en campaña. ¿Propondrá el INE que se incluyan esos temas en los debates que organizará? Una salida que han tomado algunos precandidatos es esconderse en que el asunto es "cosa juzgada" por la Suprema Corte. Pero eso fue sólo a nivel estatal. Y en un entorno discriminatorio lo que sirve es hablar, no sacarle al tema.

historiasreportero@gmail.com



Página 1 de \$ 32292.00 Tam: 276 cm2



Fecha	Sección	Página
14.12.2017	Política	8

ASTILLERO

Ley de Represión Interior

Arrancan las campañas PES-Morena: derechización PSalma Hayek y el acoso

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

incronía marcial: a unas horas de que iniciaran las campañas electorales, que en 2018 renovarán los poderes federales en los ámbitos Ejecutivo y Legislativo, y los locales en varios estados, la maquinaria oficial apretó el paso para avanzar en la aprobación, sin más consideraciones de fondo, de la muy impugnada ley para la represión interior (oficialmente, lev de seguridad interior, LSI).

En el Senado, a la hora de entregar esta columna, el pleno regresaba de un receso calculado para dar tiempo a que, en sesiones paralelas de comisiones se aprobara el dictamen sobre lo que a su vez había sido votado por mayoría en la Cámara de Diputados el pasado 30 de noviembre. Ante la cantidad y calidad de las objeciones, nacionales e internacionales, a la ley de seguridad interior, el oficialismo puso en juego su sabida treta de convocar a diálogos de utilería, "escuchando" a activistas y organizaciones civiles e igualmente, en sus sesiones formales, a la oposición partidista, con el resultado predeterminado de que toda argumentación fuera arrollada por la plancha del mayoriteo numérico. La plenaria senatorial habría de terminar en la madrugada de este jueves y con la aprobación de "cambios" secundarios a dicha ley, para proclamar que sí se habrían atendido algunas observaciones de los opositores.

En diciembre de 2006, Felipe Calderón Hinojosa inició, en su natal Michoacán, la "guerra contra el narco-

tráfico" en busca de legitimar su gestión en Los Pinos, obtenida mediante fraude electoral. En diciembre de 2017, Enrique Peña Nieto ha ordenado la aprobación de la peligrosa LSI en busca de dar marco jurídico a la acción de las fuerzas armadas para enfrentar "disturbios" facilidad provocada pueden incluir los electorales y de protesta social, aunque en la letra jurídica los cerrajeros pondrán candados para evitar tales riesgos de enderezar las armas oficiales contra el ejercicio de derechos y libertades ciudadanas.

La aprobación de la LSI significa un salto enorme hacia el control armado de la población, justamente cuando el enojo hacia las formas corruptas de representación política podrían derivar el año entrante en un voto masivo a favor de la única opción relativamente distinta, la encabezada por Andrés Manuel López Obrador.

La orden ejecutiva de Peña Nieto a sus operadores legislativos, para sacar adelante la LSI a cualquier costo político no es una ocurrencia ni una obsesión vacua. Los secretarios de la Defensa Nacional y de la Marina han apremiado, en tonos distantes de la neutralidad política que por institucionalidad deberían mantener, a que dicha ley fuese autorizada. No es exagerado decir que Peña Nieto ha actuado bajo un virtual ultimátum de los jefes militares que en teoría le deben obediencia irrestricta (ese activismo castrense dificultaría el último recurso para impedir la entrada en vigor de la LSI, que consistiría en que Peña Nieto ejerciera un veto contra dicho ordenamiento).

Tampoco se trata, como mucho se ha argumentado, de legalizar lo que hasta ahora esas fuerzas armadas de diversa índole, que con han hecho de manera ilegal (esa virtual confesión de que se han realizado múltiples acciones violentas, sin sustento jurídico, debería llegubernamentales juren que var, en un país en el que hubiera estado de derecho, a la imposición de castigos a los responsables, civiles y militares, de violar la ley de manera sistemática y con consecuencias desastrosas para la población). El objetivo de la LSI no está en el pasado, ni en reivindicar lo ya hecho, sino en el futuro y, específicamente, en lo inmediato: que las fuerzas armadas cuenten con el "marco jurídico" adecuado para actuar contra el crimen organizado (cuyos nexos y beneficios alcanzan a los poderes políticos, integrados en un binomio mutuamente protector) pero, sobre todo, contra los previsibles estallidos de inconformidad social por motivos económicos, políticos y electorales.

> La gravedad del tema de la LSI ha dejado en segundo término la polémica suscitada por la alianza electoral entre Morena y el Partido Encuentro Social (PES). Aun cuando también provoca objeciones la textura real del Partido del Trabajo, teóricamente de izquierda, pero cargado de un pragmatismo mercantilizado, la mayor preocupación



Página 1 de 2 \$ 117477.00 Tam: 513 cm2

OLĄJornada

Fecha	Sección	Página
14.12.2017	Política	8

del mismo sexo.

respecto a la coalición deno- bros de la élite política hi- de la presidencia de Morena minada Juntos Haremos His- dalguense, en particular con a la precandidatura presidentoria (Morena, PT y PES) se Miguel Ángel Osorio Chong, cial. Hoy, la sucesora, Yeidcrefiere a Encuentro Social, un a cuyo supuesto enojo por kol Polevnsky, podría conpartido de derecha extrema, el destape de José Antonio firmar o no esa coalición tan desbocadamente opositor a Meade se carga la búsqueda derechista. la legalización del uso de la de una alianza extraoficial Y mientras, la actriz y proel PES.

mariguana, de la interrupción con el lopezobradorismo, por ductora Salma Hayek ha voluntaria del embarazo y del la vía de su brazo partidista dado a conocer lo que vimatrimonio entre personas evangélico y muy práctico, vió ante el acoso sexual del productor de Hollywood, A la recolecta casi indiscri- El revuelo adverso causado Harvey Weinstein (el "monsminada de personajes políti- por esa asociación con el truo" de la veracruzana), en cos distantes de las posturas PES podría ser frenado (Mo- un texto en el que relata las iniciales del partido que pro- rena cedió 25 por ciento de múltiples y abusivas trabas, clama la regeneración nacio- las candidaturas federales de relacionadas con la película nal se ha añadido ahora el mayoría al PT y otro por- sobre Frida Kahlo, y otras citado PES, con su bagaje centaje similar al PES), pues maniobras, "invitaciones" y conservador y un historial López Obrador sólo firmó agresiones del productor en en el que se cuentan patroci- ayer el acuerdo con los otros busca de forzada satisfacción nios y relaciones con miem-vidual, por estar "en tránsito"), ¡hasta mañana!

TRABAJAR PARA 2018



El presidente Enrique Peña Nieto convocó a todas las autoridades a "trabajar para que la elección de 2018 se lleve a cabo con plena normalidad democrática en todo el territorio nacional. El Ejecutivo participó en la 53 reunión de la Conferencia Nacional de Gobernadores. En la imagen acompañan al mandatario Miguel Ángel Osorio Chong, Miguel Ángel Mancera, Alfredo del Mazo Maza, Alejandro Murat y Eduardo Sánchez. El acto se realizó en el Castillo de Chapultepec ■ Foto Marco Peláez

Fax: 5605-2099 • juliohdz@jornada.com.mx • Twitter: @julioastillero • Facebook: Julio Hernández

Página 2

CP.



Fecha	Sección	Página
14.12.2017	Opinión	2



TRASCENDIÓ

QUE el Movimiento de Regeneración Nacional, que encabeza **Andrés Manuel López Obrador**, perfila la postulación de **Cuauhtémoc Blanco**, alcalde de Cuernavaca, como candidato de la coalición con el PT y el Partido Encuentro Social para la gubernatura de Morelos, una vez que el ex futbolista va arriba en las encuestas.

De confirmarse, *El Cuau* sustituirá al senador **Rabindranath Salazar**, quien había sido ilusionado por el jefe de Morena para esa posición.

:QUE el senador priista Miguel Romo hizo un reconocimiento en el plenò al presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, Luis María Agullar Morales, por impulsar la reforma que se aprobó ayer y que modifica la Ley Orgánica del Poder Judicial de la Federación para sancionar con mayor rigor el acoso sexual.

La medida, expuso el legislador, fue impulsada por la trascendencia de tipificar y sancionar con mayor gravedad esas conductas entre el personal de carrera judicial y administrativo, que deviene mecanismo para tutelar los derechos humanos y combatir la violencia contra la mujer.

QUE en el PRD se preguntan en qué estaban pensando miembros de ciertas

tribus al resucitar a **Ángel Aguirre Rivero** para nominarlo como candidato
a diputado federal por la Costa Grande,
a sabiendas de que los familiares de los
43 normalistas lo señalan como uno de
los culpables de esa tragedia y no es
bien visto ni entre los mismos perredistas, que le achacan la pérdida de la
gubernatura.

Se sabe que fueron **Héctor Bautista** y **Beatriz Mojica** quienes acordaron impulsarlo, pero los costos ya son caros, porque además de que hubo quema de las oficinas perredistas en Chilpancingo, familiares, normalistas y simpatizantes advirtieron que seguirán al ex gobernador a todos lados adonde se pare.

Hasta parece que le apuestan a perder.

QUE el ganador de la rifa del tigre se llama **Juan Javier Pérez Saavedra**, actual auditor especial de Cumplimiento Financiero de la Auditoría Superior de la Federación.

Resulta que, por mandato de ley, a ese funcionario le corresponde suplir al auditor superior en casos de "falta definitiva", como todo indica ocurrirá a partir del último minuto de este año, cuando **Juan Manuel Portal** concluya su encargo al frente de la institución, sin grandes posibilidades de que la Cámara de Diputados haya designado para entonces al nuevo responsable de fiscalizar el gasto público federal.



Página 1 de 1 \$ 50505.00 Tam: 185 cm2



Fecha Sección Página 14.12.2017 **Política** 12

ITINERARIO POLÍTICO | Ricardo Alemán

Morena, la dictadura perfecta

esde que Mario Vargas Liosa colocó el "sambenito" de la "dictadura perfecta" a los gobiernos mexicanos emanados del PRI –en ridan no mandó decir su descontento y tiempos del partido único, autoritarismo y nada democrático-, muchos siguen creyendo que el viejo partido tricolor es algo así como el "perro del mal" de la democracia mexicana.

En efecto, el PRI es padre de buena parte de los males que por décadas obstaculizaron la democracia mexicana. Males y taras como "el dedazo", "la cargada", el clientelismo, el abusivo uso del dinero público para fines políticoelectorales y, sobre todo, el populismo, entre muchas otras "linduras".

Sin embargo, muchos pueden seguir creyendo el cuento de que el PRI es la dictadura perfecta; pueden decir misa, si les place, pero lo cierto és que al paso de los años los partidos opositores al Revolucionario Institucional fracasaron rotundamente en la de Morena... y me voy de Morena porlucha contra los vicios y las taras antidemocráticas del viejo partido tricolor.

Es decir, en más de medio siglo, ni PAN ni PRD y menos la *chiquillería* encontraron la fórmula para combatir los obstáculos que a cada paso ponía el PRI a la democracia.

Pero el fracaso no solo significó la imposibilidad de PAN y PRD -entre otrosde acabar con la cultura antidemocrática del PRI. No, lo cierto es que en lugar de combatir todos los males del PRI, los azules y amarillos terminaron por convertirse en una calca de todo aquello que cuestionaron en el tricolor.

Es decir, las peores prácticas del viejo partido Revolucionario Institucional fueron reproducidas por todos los partidos. al grado de que hoy tanto PAN como PRD y, sobre todo Morena, tienen todas "las cualidades" o las "desviaciones" para ser considerados como la dictadura perfecta.

En días pasados la diputada de Morena Miriam Judith González Sheridan, de Minatitlán. Veracruz, renunció a su militancia porque, según dijo, el partido

de **Obrador** es una dictadura y el propio tabasqueño es un dictador.

Pero no, la diputada González Shetampoco lo matizó. No, de viva voz dijo santo y seña. En un video, la diputada explicó: "En Morena hay una gran incongruencia, pues en público tiene un discurso y en privado actúan distinto.

"No podemos disentir (los diputados) de la agenda nacional que construyen unos cuantos, porque el interés principal no es el nuestro (el de los representantes populares y el de sus representados), sino de quien lidera este partido (Morena).

"No se puede pensar distinto al interior de Morena, porque (está latente) la amenaza de ser sancionados o expulsados a todo aquel que vaya contra la línea que dicta el líder nacional.

"Por todo lo anterior, informo mi decisión de separarme del grupo legislativo que... porque yo sí quiero trabajar".

El testimonio es demoledor. Aun así, es posible que el anterior testimonio no sea suficiente para muchos de los aplaudidores de Morena y de los que siguen con fanatismo a su dueño, Andrés Manuel López Obrador. Sin embargo, hay otras pruebas que son igual de contundentes y demoledoras.

Como saben, recientemente Morena dio a conocer la convocatoria para elegir a los 3 mil 415 candidatos que competirán en todos los cargos de elección popular en el proceso electoral de 2018, en ese documento se establecen las reglas para los aspirantes, pero también aparece "la letra chiquita" propia de una dictadura.

Dice esa "letra chiquita": "Queda estrictamente prohibido que los candidatos realicen acusaciones públicas contra el partido, contra sus órganos de direcciones o contra otros aspirantes".

Como queda claro, Morena violenta el artículo sexto constitucional, que garantiza la libertad de expresión. ¿No es esa una dictadura bananera?



Página 1 de 2 \$ 107835.00 Tam: 395 cm2



Fecha	Sección	Página
14.12.2017	Política	12

rena advierte: "La falta o violación a esta en tanto les "vale madre" la democracia, disposición será sancionada con la cancelación del registro aprobado al cargo por el que se postuló el aspirante".

¿Así o más claro? El partido Morena es hoy la dictadura perfecta.

Por eso preguntamos: ¿qué hacen en Morena brillantes académicos, políticos sensatos, empresarios exitosos, periodistas preparados y ciudadanos bien educados?

La respuesta puede ser demoledora para muchos. Parece que a todos ellos les

La misma convocatoria emitida por Mogusta la dictadura, a la que le rinden culto, nunca han sido demócratas y apuestan por un futuro como el de Venezuela.

Al Tiempo.

En el camino

En algún lado hay muchos desesperados. Ahora resulta que echaron a circular en redes la tontería de que Miguel Osorio sigue enojado y que, por eso, el PAS se alió a Morena. No conocen la lealtad de Osorio y menos al oportunista PAS. M.



Andrés Manuel López Obrador.

Página 2 2

de



Fecha Sección Página 14.12.2017 Opinión PP



OPERACIÓN TORPE Y MÁS CARA

Octavio Mojarro: "El proceso de que habla López Obrador es *desconcentrar* no "descentralizar", y recuerda que "esto último ya se dio con alto costo y resultados malos".

De malos resultados, otro lector (firma Jarol) dice que en 2001, descentralizándola de la Sagarpa, se creó la Comisión Nacional de Acuacultura y Pesca y se le estableció en Mazatlán, "puerto dedicado principalmente al turismo y en poca medida a la pesca de escama (peces) y camarón, con carencia de muchos servicios: transporte público, agua potable y vías de comunicación".

Cuenta que, aunque vive mejor que en CdMx, la operación de Conapesca "no es lo mejor, pues se requiere de mayores recursos. Por su carácter nacional, debe atender a todos los estados. A los cercanos como Nayarit y Durango, se viaja en autobús o automóvil, pero a los demás se tiene que viajar en avión, duplicándose los gastos de pasajes y viáticos, y se tiene que viajar un día antes. Muchos productores se han quejado de esto y piden que la Comisión vuelva a despachar en la capital del país...".

Mayores recursos y un gran desmadre, pues.



Página 1 de 1 \$ 18291.00 Tam: 67 cm2



Fecha	Sección	Página
14.12.2017	Opinión	PP-3

SOBRE EL TEMA

JOAQUÍN LÓPEZ-DÓRIGA No terminarán como inician



Precampañas: no terminarán como inician

Se está convirtiendo en una de esas personas que odia. **Florestán**

n el primer minuto de este jueves, cuando estamos a 199 días de las elecciones federales del próximo 1 de julio, comenzarán

las precampañas que se dan en condiciones insólitas: los tres partidos que buscan la Presidencia de la República, PAN, PRI y Morena, por primera vez desde su creación el PRD está ausente, tienen precandidato único, lo que es un eufemismo pues Ricardo Anaya, José Antonio Meade y Andrés Manuel López Obrador serán sus respectivos candidatos presidenciales cobijados por alianzas, pero los únicos, de acuerdo con las formas de nuestra surrealista ley electoral.

Pasada la medianoche, en San Juan Chamula, un referente emblemático del submundo del México real, Meade inició su precampaña en medio del frío invernal de esos altos chiapanecos y el calor, auténtico, de esos olvidados pueblos indígenas, arranque que nos dice que alguien está pensando en esa campaña.

Por su parte, Ricardo Anaya irá hoy a su natal Querétaro, y Andrés Manuel López Obrador arrancará a media mañana en esta Ciudad de México, en lo que debe entenderse como un respaldo a Claudia Sheinbaum, su candidata al gobierno capitalino.

Las precampañas comienzan con los precandidatos colocados en su actual orden de preferencias estadísticas: López Obrador, Anaya y Meade, como consecuencia de la larga campaña de 16 años del primero y sus millones de spots, de los más de 2 millones de anuncios del segundo y del bajo perfil del tercero cuya candidatura se comenzó a dibujar el pasado 12 de agosto, cuando en la asamblea del PRI, a propuesta del presidente Enrique Peña Nieto, se eliminaron los candados de militancia y abrieron sus candidaturas a no militantes, es decir, al entonces secretario de Hacienda, lo que muchos no quisieron ver.

Hoy, que arrancan las precampañas de 60 días, tengo claro que el 12 de febrero no estarán como arrancan, tramo en el que los que menos tienen que ganar son López Obrador y Anaya, y por su desventaja el que tiene más que ganar es Meade.

Los veremos en dos meses.

RETALES

1. LOGÍSTICA. El primer problema que tuvo que resolver el equipo de Meade fue el de los boletos de avión a Tuxtla Gutiérrez. Es el primer candidato priista que hace campaña en vuelos comerciales, como cuando era secretario del gabinete;

2. CAMPAÑA. Ahora quieren cargarle a Miguel Ángel Osorio Chong que el PES se haya ido con Morena porque está *enojado*. Puedo decir que su relación con el presidente Peña Nieto no se ha alterado en nada, pero es *fuego enemigo*, o *amigo*, *fuego* para impedirles, dicen, que llegue al Senado; y

3. MADRUGUETE. Norberto Rivera no quiso esperar las formas del Vaticano que anuncian siempre el relevo de obispos a las 12 del día tiempo de Roma, 5 de la mañana de México, y la víspera de su relevo, filtró la carta de su renuncia, pasando por encima de la decisión del papa Francisco de relevarlo en la Arquidiócesis Primada de México por el cardenal Carlos Aguiar Retes. M

Nos vemos mañana, pero en privado



Página 1 de 1 \$ 53781.00 Tam: 197 cm2



Fecha	Sección	Página
14.12.2017	Primera-Opinión	15



Arrancan. El bombardeo electoral será implacable. Lorenzo Córdova, consejero presidente del INE, anunció ayer el inicio de las precampañas para que partidos políticos y coaliciones elijan a sus candidatos. Aunque haya candidatos que lleven meses promoviéndose, comienzan legalmente las contiendas. Primero, en una etapa interna y, más adelante, de manera abierta, de cara a la ciudadanía. Reunido con gobernadores en la última sesión ordinaria de la Conago en 2017, el presidente Enrique Peña Nieto convocó a trabajar para que la elección se realice con plena normalidad democrática. El proceso será el más competitivo de la historia y el más caro. Es buen momento para preguntarnos si todo ese dinero tirado en propaganda serviría para reconstruir, aunque sea un poquito, la imagen de este país.

Atorados. El tema de seguridad nuevamente enfrentó a las fuerzas políticas en San Lázaro. PAN, PRD, MC y Morena rompieron el quórum para no votar un dictamen a través del cual el PRI y sus aliados buscan que se haga una consulta popular para que sean los ciudadanos quienes elijan si quieren mando único o mando mixto policial. La pugna pone en riesgo el nombramiento del nuevo auditor superior de la Federación, la entrega de la medalla Eduardo Neri y hasta la posible recepción de la Ley de Seguridad Interior, aprobada en las comisiones unidas del Senado. Entre manotazos, gritos, debates, descalificaciones y ciertas ausencias, mañana se les acaba el periodo de sesiones. Una vez más, votar "a las carreras".

Hebra. La PGR sigue jalando el hilo en el caso de Roberto Borge, exgobernador de Quintana Roo, preso en Panamá y próximo a ser extraditado a México. Pero la hebra llega muy lejos. Tanto, que involucra al perredista Gerardo Gaudiano, alcalde de Villahermosa, Tabasco, quien comparecerá en la SEIDO para aclarar su fortuna, calculada en más de mil millones de pesos, sus vínculos y los contratos para sus propias empresas, que fueron beneficiadas con más de 250 licitaciones, así como los contratos pactados con el Grupo Cancún y la administración de Borge. El edil dice que pavimenta las calles, pero sus gobernados no saben cuáles; se le cuestionan los contratos con algunas constructoras y se le investiga el cómo acumuló tanto dinero. ¿Y así quiere ser gobernador?



Página 1 de 2 \$ 26070.00 Tam: 237 cm2



Fecha	Sección	Página
14.12.2017	Primera-Opinión	15

¡Bajan! Mientras Manuel Granados, nuevo líder nacional del PRD, asegura que su partido está más unido que nunca, Pablo Gómez, quien fuera uno de los fundadores, presentó su renuncia y aseguró que el sol azteca se volvió "una central de negocios políticos personales". "Esa dirección absolutamente espuria ha integrado una coalición electoral con Acción Nacional, cuyo propósito es llevar al líder del PAN a la Presidencia de la República. Así se le impone al PRD abrazar a un candidato enemigo de la izquierda y al programa neoliberal de la derecha contra el cual había luchado desde su fundación", sentenció. Aunque hoy Pablo Gómez critique al PAN y al PRI por neoliberales, en 2013 formó parte del consejo rector del Pacto por México. Pero eso es otra historia.

Más fallas. Burlándose de la PGR, volvió deportada a Sonora Mónica Robles, exdiputada local, quien con un amparo en mano evitó ser detenida en México. Autoridades migratorias de Estados Unidos entregaron a la mujer, quien supuestamente contaba con dos órdenes de aprehensión por el delito de tráfico de influencias, pero cruzó a Nogales y quedó en libertad. Su esposo, Roberto Romero López, exsecretario de Gobierno en la administración de Guillermo Padrés, permanece en un centro de detención migratorio en Tucson, Arizona, donde ha interpuesto varios recursos legales para atrasar su deportación o extradición a México. Hay errores que cuestan vidas y otros, años de impunidad. ¿A quién le cargamos este muertito?

Página 2

de



Sección Fecha Página 14.12.2017 Primera-Nacional 13



La alianza conservadora de AMLO con el PES

Miguel Ángel Osorio Chong ha tenido un gran ascendiente sobre Encuentro Social. Muchos de los dirigentes del PES vienen de Hidalgo y son gente cercana al secretario de Gobernación. El líder de los diputados federales del PES es Alejandro González Murillo, sobrino del exgobernador Murillo Karam

yer, **López Obrador** anunció con valores cristianos muy conservadores y que están en contra del derecho de las mujeres a interrumpir su embarazo, al matrimonio igualitario y la legalización de las drogas.

Muchos, en la izquierda, se sorprendieron por la decisión de **López Obrador** de aceptar esta alianza con el PES. Yo no entiendo por qué. Para empezar, hay un tema pragmático. El PES, según las encuestas, podría contar con un dos por ciento de las intenciones de voto. Esos puntitos podrían acabar siendo la diferencia entre ganar y perder el próximo primero de julio.

AMLO, finalmente, entendió que las elecciones se tratan de sumar y no de restar. En lo que fue un error, decidió no unirse con su aliado más natural, el PRD, su expartido, del que fue diripresidencial. Los perredistas, entonces, hicieron su propia alianza con el PAN. Frente al Frente, pues a **López Obrador** no le quedó de otra más que tratar de PES

¿Se trata, entonces, de una coalición la formación de la coalición puramente pragmática? No del todo. electoral "Juntos haremos Aunque muchos izquierdistas se rehúsen historia". La noticia es que, a aceptarlo, López Obrador comparte los aparte de Morena y el PT, se valores conservadores de los evangélicos aliará el Partido Encuentro Social (PES). Se del PES. Es evidente que está en contra trata de un partido de origen evangélico, del derecho de las mujeres a decidir, de

> que los homosexuales puedan casarse y adoptar hijos y que el consumo de drogas es legal. Cuando fue jefe de Gobierno del DF, no hizo nada en esta materia. Fue Marcelo Ebrard, su sucesor, el que dio estos pasos que convirtieron a la capital en la ciudad más liberal del país. Siempre que se le pregunta a **López Obrador** sobre estos temas, evade la respuesta argumentando que él respeta todas las opiniones y que hay otros problemas más importantes que tiene que resolver el país.

> Señores de la izquierda, ya es hora que reconozcan que AMLO es un conservador en estos temas. Su alianza más reciente con el PES sólo viene a reconfirmarlo. Ayer, el candidato presidencial afirmó que la unión con este partido tiene

un "fundamento moral" que incluye valogente nacional y dos veces candidato res culturales, morales y espirituales. Según AMLO, aparte de ir por la Presidencia 'para lograr el bienestar material" también buscan "el bienestar del alma" porque "no sólo de pan vive el hombre". Los tintes recompensar esta resta con la suma del ligiosos católicos (el registro del candidato de Morena el día de la Virgen Morena) y protestantes (la unión con el PES) no

Continúa en siguiente hoja



Página 1 de 2 \$ 40920.00 Tam: 372 cm2



Fecha	Sección	Página
14.12.2017	Primera-Nacional	13

pueden dejar dudas sobre los valores que riodo ordinario de sesiones fue... Osorio. alimentan el bienestar del alma según Lópuede mirarlo.

La unión de **AMLO** con el PES ha tenique Miguel Ángel Osorio Chong ha tenido un gran ascendiente sobre este partido. **Murillo Karam**. En junio pasado, el PES **Obrador** que lleva meses cortejándolo. apoyó al candidato del PRI en el Estado de México, **Alfredo del Mazo**, una ope- dente **Peña** me dice que la alianza del PES ración que se le adjudicó a Osorio. Y, en con AMLO "no fue por culpa de Osorio. agosto pasado, el invitado de honor del Esa versión es falsa y, desde luego, lastigrupo parlamentario de diputados del ma a **Miguel** y al Presidente. Hay absoluta PES en su reunión plenaria antes del pe- disciplina del secretario de Gobernación y

pez Obrador. Sólo un ciego o fanático no de la alianza de AMLO con el PES está el secretario de Gobernación quien habría quedado dolido por el destape de **José** do otra lectura. Para nadie es un secreto Antonio Meade como candidato presidencial del PRI. El típico sabotaje de los priistas cuando están en desacuerdo con Muchos de los dirigentes del PES vienen de las decisiones de su jefe: van, se toman Hidalgo y son gente cercana al secretario la foto, todos juntos, sonrientes, en señal de Gobernación. El líder de los diputados de unidad, pero por debajo de la mesa se federales del PES es Alejandro González andan dando tremendos golpes. Enojado, Murillo, sobrino del exgobernador Osorio estaría fortaleciendo a un López

Una fuente directa y cercana al presi-

cercanía con él". Ayer, por internet, circu-Inevitable, entonces, pensar que detrás laron fotos de **Peña** con **Osorio** donde se veían sonriendo. Eso dicen en Los Pinos. Y, quizá, digan la verdad porque, en el fondo, López Obrador encontró un perfecto socio para su agenda conservadora llena de tintes religiosos: un partido que en abril pasado guardaba un minuto de silencio "por los diez años de abortos permitidos en la Ciudad de México".

Twitter: @leozuckermann

López Obrador, finalmente, entendió que las elecciones se tratan de sumar v no de restar.

Página 2

de



Fecha Sección Página 14.12.2017 Primera-Nacional 12



Una feria de incongruencias

Están desconcertados quienes recuerdan a Barbosa al lado de Peña en Inglaterra, al verlo, ahora, convertido en un hooligan.

poco en los partidos. Menos tiva de los diputados. aún importa la ciudadanía, aunque tocandidaturas.

lo menos, existiendo un margen importante de racionalidad, que ahora, a pasos agigantados, se está perdiendo. Veamos si no es así. Seis ejemplos.

Primero. El PAN hace unos pocos días apoyó la terna para la Auditoría Superior de la Federación, con tres personajes respetables integrándola: **Arturo Orcí**, David Colmenares y Ángel Trinidad Zaldívar. Creo que David es el que tiene un mejor perfil, pero cualquiera de los tres sería un buen auditor superior. El PAN apoyó plenamente la terna y le dio respaldo. Pero el martes, a unas horas de convertirse en presidente nacional del PAN, Damián Zepeda regañó a sus diputados, incluyendo al muy anayista coordinador Marko Cortés, y poco antes de votar, los panistas anunciaron que le quitaban el apoyo a la terna que ellos mismos habían apoyado.

Horas después, rompieron también la sesión de la Cámara en oposición al Mando Único policial que ellos también propusieron desde hace más de diez años. También rechazan la ley de seguridad interior, otra propuesta originalmente panista, como rompieron en su momento el acuerdo constitucional para que el procurador general de **Obrador**. Quienes aún recuerdan a

a política ya no es lo que era. la República se pudiera convertir en fis-El histrionismo ha desplazado cal general, una norma que fue enviada a la razón. La militancia ya no al Ejecutivo por un tal **Ricardo Anaya**, importa en la política ni tam- cuando era presidente de la Mesa Direc-

Segundo. El domingo, **Anaya** se desdos hablen de ella. Y ni una ni otra im- lindó y deslindó a su partido, el PAN, de portan porque desde la reforma del 2007 los dos únicos gobiernos panistas que son las dirigencias las que se han queda- hemos tenido: el de Vicente Fox y el de do con todo: partidos, recursos, spots y Felipe Calderón. Ricardo fue parte del gobierno de Calderón, que fue quien Pero incluso así, hasta hace relativa- lo trajo a México y lo convirtió en submente poco seguía predominando o, por secretario de Turismo, en diputado y en secretario general del PAN. En la pri-

> mera fila del domingo, aplaudiendo a rabiar a **Anaya** en su deslinde con **Fox** y Calderón, estaban Santiago Creel, el principal operador de Ricardo y Jorge Castañeda, su ideólogo (y quien dicen que escribió el discurso del candidato del Frente). Santiago fue el secretario de Gobernación de Fox durante cinco largos años y su candidato para la presidencia. Castañeda fue el canciller de **Fox** durante tres años.

> Tercera. John Ackerman, quien presume de ser ideólogo de **López Obrador** y que es el colaborador estrella en México del órgano oficial de Vladimir Putin, Rusia Today (no olvidar esa relación de Ackerman y Morena con Putin porque dará qué hablar en el proceso electoral del año próximo), resulta que ahora, lo mismo que López Obrador, es guadalupano. La búsqueda del poder a toda costa sin duda hace milagros.

> Cuarto. Miguel Barbosa se significó durante años como uno de los legisladores más respetuosos y queridos por sus adversarios, además de ser uno de los más convencidos críticos de López

Continúa en siguiente hoja



Página 1 de 2 \$ 42900.00 Tam: 390 cm2

CP.



Fecha	Sección	Página
14.12.2017	Primera-Nacional	12

miembro de Morena.

Su participación y sus gritos a los gobernadores en la comparecencia de éstos el lunes pasado, con motivo de las menos la coalición priista. No es teoría de consultas a la ley de Seguridad Interior, conspiración ni mucho menos tuvo algo fue simplemente vergonzosa. Digna de que ver en ello Miguel Osorio, como al-Fernández Noroña.

Quinta. El partido Encuentro Social (PES), de raíces cristianas, ha coqueteado con todas las fuerzas políticas desde PAN, luego del PRI y ahora, repentinamente, se alió con Morena. No ha dado LA REFORMA QUE YA CUAJÓ una sola explicación política o ideoló- Dice **Andrés Manuel** que de llegar a la

Miguel entrando de traje de gala al Pa- La única razón es ganar espacios de po- atrás a la Reforma Educativa. No comlacio de Buckingham, acompañando al der Irán con Morena porque, además de prende que esa reforma ya cuajó, ya es presidente Peña Nieto, están descon- colocar a Cuauhtémoc Blanco como certados al verlo convertido en un hoo- candidato en Morelos, obtuvieron una ligan, desde que repentinamente se hizo insólita cantidad de posiciones legislativas que nunca hubieran ganado como rrira la policía para permitir que lo maespartido yendo solos, pero que tampoco tros se evaluaran, en medio de fuertes les hubieran dado ni el Frente ni mucho gunos han dicho, es simple oportunismo, alimentado, quizás, por la identidad religiosa con el candidato de Morena.

Como diría Marx, pero Groucho, no su reciente nacimiento. Estuvo cerca del Carlos, si no les gustan mis principios no se preocupen, aquí tengo otros.

gica de esos acercamientos o rupturas. presidencia de la República dará marcha

parte de la realidad del magisterio. Hace un año, cuando se registró la primera evaluación magisterial, hubo que recudisturbios. Este fin de semana se realizó una nueva evaluación anual, participaron el 95 por ciento de los maestros convocados. No pasó nada, no fue ni siquiera noticia.

Anaya deslindó a su partido, el PAN, de los dos únicos gobiernos azules que hemos tenido: el de Fox y el de Calderón.

Página 2

de



Fecha Sección Página 14.12.2017 Primera-Nacional 4



Los aliados de El Peje

lamó poderosamente la atención la firma de la coalición electoral Morena-PT-PES. No pocos estaban convencidos de que a En-

No pocos estaban convencidos de que a Encuentro Social, partido de corte cristiano, lo controlaba **Miguel Osorio Chong**.

Pero la firma del convenio con **Andrés López Obrador**, Morena, y con **Beto Anaya**, PT, parece desmentir esa versión.

Hugo Eric Flores, presidente del Partido Encuentro Social, explicó en un video que subió a redes sociales los motivos que llevaron al PES a sumarse a **El Peje**.

"Encuentro Social decidió estar al lado de la historia. Firmamos el convenio con Morena y el PT sólo pensando en México, no con un interés partidista.

"¿Por qué lo hicimos? Porque la única posibilidad de lograr una victoria electoral y, por lo tanto, la transformación de un régimen político que ya no da para más, está del lado de esta coalición", aseguró.

Dejó claro, eso sí, que los valores cristianos del PES no serán tocados.

Andrés Manuel escribió un tuit en el que dice: "Con unidad, partidos y ciudadanos ganaremos la Presidencia y transformaremos México".

■ La firma del convenio nos llevó a hurgar en la magia de Google sobre el pasado de **Hugo Eric Flores**. El hombre fungió como oficial mayor de la Semarnat del 1 de diciembre de 2006 al 11 de julio de 2007. Duró en el cargo seis meses. Fue inhabilitado, en épocas de **Felipe Calderón**, hasta 2020.

¿La razón? El Órgano Interno de Control de la Semarnat lo acusó de desempeñarse con parcialidad, omisión, falta de honradez y de engañar al Presidente de la República, pero fue exonerado de las acusaciones sobre supuestas irregularidades cometidas en el proyecto de reorganización de las oficinas centrales de la Semarnat.

Andrés Manuel se ha comprometido no a disminuir, sino a eliminar la corrupción. Pero en esa cruzada que pretende llevar a cabo no parece tener la compañía idónea.

Su otro aliado, **Alberto Anaya**, vive tiempos difíciles. Su esposa y otros dirigentes del PT han sido involucrados en un desvío de 100 millones de pesos que dio **El Bronco** para los famosos Centros de Desarrollo Infantil (Cendis).

El líder de Morena no sólo no tomó distancia del mero mero del PT, sino que lo ha defendido públicamente.

■ José Antonio Meade ya tiene pautados spots de radio y televisión donde aparece su imagen y se escucha su voz. López Obrador trae en pauta una ingeniosa publicidad que dice "estaríamos mejor con tú ya sabes quien...". Los dos ini-

Continúa en siguiente hoja



Página 1 de 2 \$ 44770.00 Tam: 407 cm2

CP.



Fecha	Sección	Página
14.12.2017	Primera-Nacional	4

ciaron precampañas como precandidatos únicos.

recho a aparecer en los spots de medios electrónicos. Hay gislativos Segunda, que ayer aprobaron la controvertida Ley jurisprudencia de la Suprema Corte y del Tribunal Electoral de Seguridad Interior. del Poder Judicial de la Fe-

deración, pero no parece importar mucho.

Le preguntamos al conseiero electoral. Benito Nacif, qué va a suceder con esos spots.

"Todo esto será materia de litigio y la CDQ (Comisión de Quejas y Denuncias del INE) tendrá que pronunciarse en la fase cautelar. El fondo lo deci-

dirá el Tribunal Electoral." respondió.

■ Anoche debió concretarse la negociación para integrar el Partido Nueva Alianza a la coalición que forman el PRI y el •Un acierto en la Asamblea Legislativa. Alberto Vega PVEM, luego de que la coalición Por México al Frente, que Torres, coordinador general de Proyectos Especiales de integran PAN-PRD-MC, desdeñara el interés de adherirse Joaquín López Dóriga en Televisa, fue reconocido con la mostrado por el partido que encabeza Luis Castro.

Frente y terminar en alianza con el PRI?, le preguntamos la presea busca incentivar el ejercicio periodístico y la libera Castro. "En realidad (la alianza) es con José Antonio tad de expresión. ¡Enhorabuena! Meade porque es un candidato ciudadano, sin partido", nos dijo.

Y más: "Fue el Frente el que nos invitó a participar. Lo **Andrés Manuel** quisimos hacer con responsabilidad. Propusimos los temas de la agenda, propusimos un método de elección democrática; propusimos transparentar acuerdos.

"No tuvimos la respuesta que esperábamos. Los hechos nos dieron la razón. No se pusieron de acuerdo con el método. Tienen algo amorfo en la plataforma y se tuvieron que quitar el apellido ciudadano.

"Nos invitaron ellos al Frente y, como decía La Tucita, si ya saben cómo soy, para qué me invitan...".

"¡Golpistas!", gritó el activista Alfredo Lecuona, del colec-

tivo #SeguridadsinGuerra, a los senadores de las Comisio-La ley dice que si van solos en la interna no tienen de- nes Unidas de Gobernación, Defensa, Marina y Estudios Le-

> A favor votaron PRI, PVEM y una parte del PAN. En contra, el PRD y el bloque Morena-PT.

> El dictamen, que hoy será discutido por el Pleno, ha provocado fuertes protestas de las ONG, la CNDH y la ONU. Argumentan que nos llevará a la militarización del país y que los derechos humanos estarían en riesgo.

> Los inconformes anunciaron anoche que van a establecer un cerco alrededor de la Cámara alta para impedir la entrada de los senadores.

> Lecuona llegó al Senado invitado por la perredista Angélica de la Peña, presidenta de la Comisión de Derechos Humanos de la Cámara alta.

> Fue sacado de la sala de juntas de la Mesa Directiva por personal de seguridad, luego de su irrupción en la sala de juntas de la Mesa Directiva, donde se discutía el dictamen.

presea al Mérito Periodístico por Trayectoria. El jurado deci-¿Cómo se da el tránsito de buscar una coalición con el dió otorgarle esta distinción por unanimidad. Nos dicen que

> se comprometió a eliminar la corrupción, pero en esa cruzada no parece tener la compañía idónea.

> > Página 2

de



Sección Fecha Página 14.12.2017 **Nacional** 46



lrés Manuel en el cielo

dad de cambio, en esta ocasión esa del voto. esperanza ya está asimilada por y el PAN, a partir de los análisis realizados en las redes sociales, el hábitat de cerca del 30% del electorado que votará por primera vez, lo que esperan en 2018 no es una elección competida, como sugiere la última encuesta pública de preferencias electorales divulgada por Consulta Mitofsky, sino que se abra tanto, que el tres veces candidato presidencial podría ganar por una diferencia de 10 puntos -aproximadamente cinco millones de votos.

Según la encuesta, si bien la coalición Por México al Frente supera por cinco décimas de punto a Morena y por 1.7% al PRI en preferencia por partido, en inclinación evidencia empírica lo que provopor candidato López Obrador alcanzó el 23% de las preferencias, campañas sucias contra Gómez, seguido de Ricardo Anaya, por para poder alcanzar conclusiola alianza, con 20%, y José Anto-nes preliminares. Filtraciones del nio Meade, del PRI, con 19.4%. gobierno federal a la prensa de El estudio de Consulta Mitofsky videos de Eva Cadena, candidamuestra una competencia muy ta a un municipio veracruzano, cerrada, con empate técnico, que cuando recibía medio millón de no es como la ven otras casas en- pesos para las campañas de Mocuestadoras. Buendía y Laredo di-rena, restaron legitimidad a Ló-

Las precampañas presidenciales fundióla semana pasada su propia arrancaron este jueves con un es- medición, donde Morena empata cenario de altas expectativas para con la coalición en 27%, quienes un solo candidato, Andrés Manuel relegan al PRI ocho puntos aba-López Obrador. Ciertamente en jo. A nivel de candidatos, López 2006 y en 2012 arrancó con am- Obrador supera por nueve punplias posibilidades de victoria, e tos a Anaya y está arriba de Meaincluso hace 12 años tenía una de por 15. Una tercera encuesta, ventaja de 20 puntos sobre el se- publicada por Reforma el 30 de gundo lugar. El contraargumen- noviembre, le dio al morenista to es que si bien en aquellas dos una ventaja de 14 puntos porcenelecciones presidenciales López tuales sobre sus adversarios, que Obrador representaba la posibili- los mostró empatados con 16%

Las mediciones han mantenido el electorado, que no la ve como prácticamente la misma metodoun atributo suficiente para mar- logía en los tres últimos procesos car una diferencia. Pero ante ello, presidenciales, pero no deben ser sostienen expertos en opinión pú- analizadas analógicamente. En blica que han trabajado para el PRI 2006 y 2012 el impacto de las redes sociales en el ánimo y humor del electorado o no existía, o estaba limitado. Es verdad que hasta ahora el malestar de un electorado beligerante e inconforme que se aprecia en las redes sociales. no ha podido trasladarse al voto, aunque lo más cercano a lograr ese objetivo lo hizo Morena en la reciente elección para gobernador en el Estado de México. Los asesores de la candidata Delfina Gómez confiaban en que la irritación política en las redes anticipaba una ventaja de 10 puntos sobre el candidato del PRI, Alfredo del Mazo, lo que no se concretó.

Habría que revisar con datos y caron, o dejaron de provocar, las

Continúa en siguiente hoja



Página 1 de 2 \$ 77172.00 Tam: 354 cm2



Fecha	Sección	Página
14.12.2017	Nacional	46

pez Obrador. Paralelamente se del electorado switcher, que puede era presidenta municipal. Las dos por López Obrador. campañas frenaron el crecimiento

en las urnas, pero el resultado permite argumentar sobre un cambio tangible en los procesos electorales directamente relacionado con el mundo virtual. Las altas expectativas que le dan los expertos en opinión pública a López Obrador, retoman los análisis de comportamiento político en las redes sociales, donde se ve la discusión incendiaria, tumultuosa y descalificadora en Twitter, pero también el enfado en Facebook con lo establecido y la exigencia de un cam-

difundieron señalamientos sobre ir hacia un lado o hacia otro, mienun presunto mal uso de recursos tras que Twitter permite trabajar públicos en contra de los trabaja-sobre la hipótesis que ese switcher dores de Texcoco, cuando Gómez está definido, en este momento,

El llamado al cambio sí se ha vede Gómez, suficiente para que Del nido reflejando en las encuestas, Mazo, con la ayuda de los partidos donde la mayoría de los mexicanos que respaldaron al PRI, ganara la -entre 55 y 85%-dicen que nunca elección. Sin embargo, en el tú-a-votarían por el PRI. Los ataques tú, cayó ante Gómez por 56 mil del gobierno contra Anaya han votos. Es decir, perdió el partido radicalizado su discurso y lo ha en el poder, pero ganó su candiacercado, en beligerancia, a Lódato, con casi un millón y medio pez Obrador. Sin embargo, no es de votos menos de los que obtu- antisistémico como el tabasqueño. vo Eruviel Ávila seis años antes. Anaya es visto por estrategas del La pradera incendiada en las PRI como el candidato más vulneredes sociales contra el PRI no al-rable, lo que está por verse. Pero canzó a darle la vuelta a la elección aun si así fuera, la mayor parte de quién votaría por él prefiere, como segunda opción, a López Obrador. Igual pasa con los independientes. Sino es por El Bronco o Margarita Zavala, la alternativa mayoritaria es por López Obrador.

Lo que se plantea en este texto está lejos de ser una verdad absoluta o un pronóstico de lo que sucederá el próximo verano en las urnas. Son meramente las condiciones objetivas con las que arranca las precampañas presidenciales, en vísperas de un año bio. Facebook es el microcosmos que sí se anticipa muy caliente.

Página 2

de



Fecha Sección Página 14.12.2017 Nacional 44



Los peligrosos pasos de AMLO

¿Qué hay detrás de las incongruencias de López Obrador? Hasta un niño se podría dar cuenta de lo contradictorio de sus propuestas y la carga de falsedad que hay en ellas.

Así son los populistas.

En los discursos de los últimos años ha prometido retirar "de inmediato" al Ejército y la Marina de tareas de seguridad pública.

Ahora que se discute la Ley de Seguridad en el Congreso, sus partidarios se manifiestan afuera del Senado para exigir "no a la legalización de la militarización de México".

En el programa de gobierno que presentó, y en el discurso al anunciar que se inscribe como precandidato presidencial de Morena, López Obrador planteó la formación de una Guardia Nacional, compuesta por militares, marinos y policías, bajo su mando.

Lo que está diciendo es que quiere perpetuar al Ejército y a la Marina en las calles, bajo el nombre de guardia nacional.

En la Ley de Seguridad se dispone que las Fuerzas Armadas auxilien en las tareas de seguridad en algunos estados por el plazo de un año.

Y los partidarios y legisladores de López nos dicen que eso es dar al Ejército el papel de policías, y militarizar México.

No se dan cuenta, o fingen ignorar, que su candidato presidencial propone convertir a los soldados y marinos en policías, por siempre.

López dice en su programa que se queden de manera permanente, en la Guardia Nacional, 160 mil miembros del Ejército y 55 mil miembros de la Marina.

¿Ninguno de sus seguidores le reclama eso?

Al tiempo que anuncia perpetuar a soldados y marinos en tareas de policías, propone, para terminar con la violencia, dar amnistía a los capos y sicarios que siembran el terror en México. Con su liberación ya no habrá violencia. Supongamos que es así.

Si va a traer la paz abriendo las puertas de las cárceles a las bandas criminales, ¿para qué quiere a la Marina y al Ejército en las calles por siempre?

Nunca habla de quitarle el negocio a los narcos, sino de liberarlos mientras esa industria criminal sigue su curso.

Quiere a las Fuerzas Armadas vestidas de guardia nacional ¿para hacer qué, si el país se habrá pacificado con la amnistía?

Ahora hay militarización de una parte del territorio nacional por la violencia del narco que rebasa a las autoridades civiles, pero ni el Ejército ni la Marina persiguen a adversarios políticos del gobierno.

¿Para eso quiere a la guardia nacional?

De las inconsistencias en sus ofertas económicas se encar-

Continúa en siguiente hoja



Página 1 de 2 \$ 64310.00 Tam: 295 cm2

CP.



Fecha	Sección	Página
14.12.2017	Nacional	44

gó ayer Enrique Quintana en estas páginas. Son ocurrencias de un populista que va a montar en cólera cuando se enfrente a la realidad de que no tiene dinero para cumplir sus promesas.

Va a culpar a "la mafia" de boicotearlo.

Al Banco de México de bloquearlo.

A los comunicadores de crearle un mal ambiente.

Al Congreso de atarlo de manos.

Y vendrán los actos de autoritarismo que distinguen a casi todos los populistas, hasta enfrentar al "pueblo bueno" contra "la mafia y sus achichincles".

Le va a echar encima al "pueblo bueno" a las instituciones que no le den el gusto, o que considere culpables de que no pueda realizar lo que prometió. Esa película la hemos visto una y cien veces en América Latina.

Ha sido consistente en anunciar que va a revertir la reforma educativa, que es la más importante para la construcción de un país menos desigual.

La va a echar abajo porque es un aliado político de la CNTE. Grupos como ese son los que van a gobernar con López Obrador.

No nos engañemos. No es juego. Detrás de sus incongruencias subyace un peligro para las libertades y la paz social del país.

¿Nos la jugamos? En Venezuela, en 1999, dijeron que sí.

Página 2

de



Fecha Sección Página 14.12.2017 Política y Sociedad 37



Arrancan las precampañas

on José Antonio Meade en San Juan Chamula, Ricardo Anaya en su natal Querétaro y Andrés Manuel López Obrador presentando su gabinete este mediodía en un hotel de la Ciudad de México comienza formalmente la batalla por la Presidencia.

La legislación electoral prevé un periodo de 60 días para que los partidos elijan a sus candidatos, pero ya está todo dicho. En ese mismo lapso, los aspirantes independientes deberán cumplir con los requisitos para aparecer en la boleta electoral. El *Bronco* y **Margarita Zavala** son los únicos que tienen alguna probabilidad de hacerlo.

La esperanza de un cambio o la continuidad de un gobierno reformista es lo que ofrecen los candidatos de los partidos y sus aliados a una sociedad enojada. Su apatía o su ánimo de saldar cuentas con la clase política podrán acrecentarse en los próximos siete meses.

En el arranque, la promesa de Meade de convertir a México en una potencia mundial, sin significantes ni asideros, es de una levedad que la hace equivalente a la idea salinista de llevar al país al primer mundo.

En el extremo opuesto, la conquista de los grandes segmentos del electorado. El Ingreso Básico Universal es una bandera de la izquierda que abrazó Ricardo Anaya, pero que se queda opacada por la mesada que AMLO garantizaría a jóvenes y adultos mayores.

Con un discurso moderado y propuestas disruptivas, el tabasqueño, nuevamente en primer lugar, afrontará el repudio de amplios sectores empresariales. Anaya, por el contrario, ha decidido endurecer el discurso y amagar a los poderes fácticos.

El peso electoral del PAN se impuso en la definición de la candidatura presidencial de la coalición. Anaya podría convertirse en precandidato único como Meade, si el exgobernador **Rafael Moreno Valle** no se inscribe en la interna blanquiazul.

En el equipo del virtual candidato de Por México al Frente, aún tienen la incertidumbre sobre el rumbo que tomará la operación electoral del político poblano. La determinante sería la candidatura de su esposa **Martha Erika Alonso** y los correspondientes espacios en el Senado. Aunque en el entorno ayanista más bien son escépticos, sobre todo por los nexos del morenovallismo con el exsecretario de Hacienda.

Esta última postura se basa en la premisa de que el exsecretario de Hacienda fue uno de los funcionarios del gobierno federal más cercanos al morenovallismo, materializada esta cercanía incluso con la construcción en la angelópolis del Museo Internacional del Barroco: una idea del propio Meade Kuribreña, financiada principalmente con más de 500 millones de pesos de recursos federales entregados a la administración de Puebla a través de los Proyectos de Prestación de Servicios. De

hecho, en la inauguración del mencionado recinto, en febrero del 2016, Moreno Valle reconoció que la idea de edificar el Museo surgió de una plática con Meade; conversación en la que éste le sugirió impulsar un proyecto audaz, novedoso y fuera de serie. Asimismo, identificó en ese discurso al entonces secretario de Finanzas de Puebla, Roberto Moya, como uno de los principales artífices del proyecto y responsable de gestionar los apoyos de índole federal; este último, por supuesto, un funcionario excompañero de José Antonio Meade en el ya famoso y emblemático ITAM.

EFECTOS SECUNDARIOS

REFUGIADOS. La renuncia de Emilio Lozoya Austin los obligó a dejar Petróleos Mexicanos, donde pasaron el primer tramo del sexenio peñista. Amigos de Enrique Ochoa Reza tenían altos cargos en la paraestatal y no quedaron en el desamparo, pues se aglutinaron en torno a Héctor de la Cruz Ostos, director de Administración de la CFE desde que el actual presidente nacional del PRI dirigió esa empresa productiva del Estado. Aunque ahora están por honorarios, Víctor Díaz Solís, Antonio Leyva Hernández, Javier Romo Michaud y Patricio Armando Báez Pedrajo

Continúa en siguiente hoja



Página 1 de 2 \$ 62304.00 Tam: 352 cm2

203.



Fecha	Sección	Página
14.12.2017	Política y Sociedad	37

Hernández cumplen funciones directivas en áreas estratégicas. Este último —con propiedades en Virginia y Valle de Bravose convertiría en el titular de la nueva filial de la CFE que se encargaría del desarrollo e inversión inmobiliaria, si lo aprueba el consejo de administración en su última sesión del 2017. Compañero de Ochoa Reza en la SIPA, de Columbia University, De la Cruz Ostos acompañó al abogado como director general de Gas LP, mientras su amigo fungía como subsecretario de Hidrocarburos en la Sener. En febrero del 2014, llegó a la Dirección de Administración de la CFE para sustituir a Rogelio Cerda, exsecretario de Gobierno en Nuevo León y actual titular de la Profeco. En el 2015, a su equipo se incorporó Diódoro Siller como encargado de proyectos especiales y racionaliza-

ción de activos. Siller, por su parte, había dejado la presidencia de la Junta Federal de Conciliación y Arbitraje en medio de polémicas por el despido de magistrados y el cambio de sede de ese organismo especializado en conciliación laboral. Su expertise sería aprovechado en la renegociación del contrato colectivo con el Sindicato Mexicano de Electricistas, pero ni siquiera llegaron a ese punto. El dirigente del SME, Víctor Fuentes, ni siquiera resintió la embestida promovida por Ochoa Reza a través de filtraciones periodísticas. Y aun ahora mantiene el veto al personal de confianza que identifica como cercano al actual dirigente partidista. ¿Ejemplos? Silvia Coria, Gerardo Cruz y Diego Zamora tienen prohibido traspasar los arcos de seguridad del edificio de Río Rodano.

Página 2

de

203. 2017.12.14



Fecha	Sección	Página
14.12.2017	Nación	2

¿SERÁ?





Muy platicadores

En medio del debate en torno a si **Miguel Ángel Osorio Chong** es el dueño del PES o no y de si la alianza de ese partido con Morena es porque no fue designado candidato del PRI a la Presidencia, ayer aparecieron sonrientes

en un acto, muy platicadores, el presidente **Peña** y el secretario de Gobernación, como para acallar esos rumores que hasta de perversos los calificaron. Lo que sí es un hecho es que muy molestos, que digamos, no se veían. Ya de paso, Osorio y **Miguel Ángel Mancera** también se dieron varios minutos para charlar a solas en uno de los miradores del Castillo de Chapultepec. ¿Se sentarían deseando felices fiestas decembrinas? ¿Será?



Destape implícito en Chiapas

Entre los personajes más involucrados en la organización del arranque de precampaña en el estado de Chiapas del candidato priista a la Presidencia, **José Antonio Meade**, se encuen-

tran, por supuesto, el gobernador de la entidad, **Manuel Velas-co Coello**, y el senador tricolor **Roberto Albores**, situación que para muchos representa una señal de que la decisión para elegir abanderado a la gubernatura de la coalición PRI-Partido Verde en aquella región del Sureste está más que tomada. Aseguran que los momios se inclinan ya hacia Albores Gleason; y para muestra, la cercanía que durante el evento de hoy manifestará el legislador con su flamante aspirante presidencial.



Tejiendo fino

A una semana del destape de **Mikel Arrio**la, su activismo crece entre los priistas y ciudadanos. Ayer lo aclamaron cientos en la CNC con **Beatriz Paredes**, quien vaticinó que Mikel será el primer jefe de Gobierno electo

por el PRI. Ayer culminó la operación cicatriz con una productiva comida con **Eruviel** y los 15 principales liderazgos capitalinos, entre ellos los que aspiraban **Adrián Rubalcava** e **Israel Betanzos**. Ai la lleva el pelotari, quien recalcó que quiere y puede gobernar la capital. Por cierto, hoy inicia la precampaña en la tierra del caci..., perdón, del líder de Cuajimalpa. ¿Será?



Página 1 de 2 \$ 29915.00 Tam: 193 cm2



Fecha	Sección	Página
14.12.2017	Nación	2

El peso de Mancera

Ahora que Por México al Frente se registró como coalición ante el INE, es importante señalar que justo en este tramo de su consolidación electoral es donde se tiene que fortalecer en su conformación al interior. Por eso, resulta indispensable la integración de tiempo completo de Miguel Ángel Mancera a la campaña, tanto porque él fue quien gestó su nacimiento, como por su posicionamiento electoral que resultará necesario en la campaña, toda vez que como se ha explicado, el Frente no tiene intención de crear o ungir liderazgos fácticos, sino de representar una suma de partidos, organizaciones y habitantes. Además, por su perfil ciudadano es el mejor garante para que se consolide un gobierno de coalición. Los dirigentes nacionales del PAN, PRD y Movimiento Ciudadano deben considerar que un Frente sin Mancera corre el riesgo de desplomarse el día de la elección, porque **Ricardo** Anaya no garantiza el apoyo total del panismo, el PRD tampoco representa el peso electoral con que se vendió, por lo que su futuro no puede depender por completo de una sola persona.

Página 2 2

de



Fecha	Sección	Página
14.12.2017	Primera	2

Rozones

Monreal cumple su palabra

yer llegó el plazo planteado por el delegado en Cuauhtémoc, **Ricardo Monreal**; tal y como lo anunció, presentó su licencia definitiva al cargo. Así, el morenista entrará de lleno a la precampaña de **Andrés Manuel López Obrador**. Al entregar su oficina, el zacatecano informó que deja la demarcación sin deudas y que cumplió con todos los compromisos laborales y financieros.

Ríos Piter, lento pero consistente

on puros apoyos de verdad, que no se le desinflarán en el camino, **Armando Ríos Piter** avanza a paso firme en su búsqueda de una candidatura independiente a la Presidencia de la República. *El Jaguar* anduvo ayer en la Ciudad de México y, según las cifras oficiales del INE, ya suma 300 mil firmas, que se irán multiplicando hacia el 19 de febrero.

Senadores panistas se alinean

unque en público algunos senadores del PAN afines a su dirigencia estaban muy bravos criticando la Ley de Seguridad Interior, ayer se notó que el líder de la bancada, **Fernando Herrera**, aleccionó a sus muchachos para lograr aprobarla en comisiones. Resulta que **Fernando Torres** y **Jorge Luis Preciado** levantaron su mano y se espera que hoy sea la bancada blanquiazul la que haga la diferencia en el pleno.

Ya salió el peine

n los pasillos de la Cámara de Diputados se habla del chantaje que quiere hacer el PAN al frenar también la aprobación de la consulta ciudadana sobre mando policial a aplicar en el país. Y es que todos saben que está tratando de negociar la aprobación del nuevo Auditor Superior de la Federación y por eso tanto *impasse*.

Se va Arely Gómez

as oficinas de la Secretaría de la Función Pública ya lucen semidesiertas, y no precisamente por las vacaciones navideñas. Desde el martes pasado han corrido los oficios a todos los altos mandos para que entreguen sus cargos, pues en cuestión de días **Arely Gómez** presentará su renuncia para ir en busca de un escaño en el Senado de la República.

La dos

| Company | Compan

Página 1 de 2 \$ 41040.00 Tam: 285 cm2



Fecha	Sección	Página
14.12.2017	Primera	2

PRI oficializa con PVEM y Panal

in sorpresa alguna, ayer el Consejo Político tricolor aprobó el convenio de coalición con el Partido Verde y Nueva Alianza para la elección de 2018, que hoy quedará formalmente registrado ante el INE, sólo a unas horas de que venza el plazo que marca la ley electoral. El último paso lo dará **Luis Castro** en una asamblea del Panal y de ahí, a empezar la precampaña con **José Antonio Meade.**

SLP reconoce a Narro

l secretario de Salud, **José Narro**, sumó otro reconocimiento, ahora del gobernador de San Luis Potosí, **Manuel Carreras**, quien destacó la trayectoria del funcionario. Fue ayer, en la Reunión Nacional de la Red Mexicana de Municipios por la Salud, donde Narro escuchó halagos por dedicar su vida a la salud y a la enseñanza.

Página 2

de



Fecha	Sección	Página
14.12.2017	Opinión	3



Trenes tropicales

El gobernador de Tabasco, Arturo Núñez, recibió una pequeña ayuda de sus amigos.

Fue nombrado nuevo presidente de la Conferencia Nacional de Gobernadores, cargo que asume justo al inicio de la campaña electoral, pues el año que entra habrá cambio de gobernador en Tabasco. La visibilidad del cargo le dará a Núñez espacios de privilegio en los medios de comunicación justo cuando más lo requiere. La batalla por el gobierno de Tabasco entre PRD y Morena pinta descarnada. Sera la representación tropical del choque de trenes

Núñez, que fue subsecretario de Gobernación y presidente del Consejo General del IFE, rompió desde hace años con López Obrador. En Tabasco ajustarán cuentas.

Un *Bronco*, dos caminos

El Bronco tiene que dejar la gubernatura de Nuevo León si quiere continuar en la carrera por ser candidato independiente a la Presidencia de la República.

La ley es clara. Los candidatos tienen que separarse de sus cargos en la administración pública al menos seis meses antes de los comicios.

La pregunta es en qué condiciones se debe efectuar la salida.

El INE dijo que *El Bronco* tiene que renunciar, lo que conduciría a nuevas elecciones en ese estado.

Voceros del gobierno sostienen, por su parte, que con una licencia se cumple el requisito legal y no hay necesidad de otra elección.

¿Cuál es la posición de los magistrados del Tribunal Electoral?

Rebelión en ciernes

Acaso sea un exceso decir que la decisión de López Obrador de sumar al Partido Encuentro Social a su causa haya generado una rebelión al interior de Morena.

Hay, eso sí, inconformidad creciente. La decisión generó desconcierto. Se alzan voces discordantes.

El argumento es que la alianza viola los propios documentos básicos del partido de estar en contra de todo tipo discriminación, incluso la homofóbica, y defender el laicismo del quehacer político.

La dirigencia del Partido Encuentro Social se ha pronunciado varias veces en contra de ambos compromisos.

La incongruencia es evidente. López Obrador calcula que los votos que pierda de la izquierda se compensarán con los que gane entre los evangélicos.

Fuego real

Terminaron los simulacros. El Instituto Nacional Electoral tendrá sus primeras pruebas con fuego real.

Hoy mismo arranca el periodo de precampañas que durará 60 días. El consejero presidente, Lorenzo Córdova, dijo que el instituto pondrá toda su energía para asegurar la legalidad de los actos de proselitismo de los participantes.

Nadie estará durante las precampañas por encima de la ley.

Córdova reiteró a los ciudadanos su petición de un acompañamiento crítico a los trabajos del instituto, indispensable para el éxito de las elecciones.

pepegrillocronica@gmail.com



Página 1 de 1 \$ 28000.00 Tam: 200 cm2